
农科专家解密“太空食品”
随着神舟九号飞船成功返回，从飞船上带回的小麦、玉米、辣椒、茄子、番茄等“太空种

子”引起了人们的广泛关注。由这些“神秘种子”长出来的太空蔬菜、太空粮食是什么样子

的?它们和普通食品有何不同?它们距离百姓餐桌有多远?对此，农科专家为我们一一解密。
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并非上天了就是“太空种子”

不少人认为，种子送上太空就
能变异，种出的蔬菜瓜果就能增产。
不少商家也经常借“太空种子”宣
传自己的产品。对此，农科院专家
表示，太空蔬菜、太空农作物并不
是将种子送到太空再到地面种植那
么简单。搭载上天只是培育太空种
子的第一步，搭载回来的种子至少
要经过三四代的筛选，然后到多个
省份的试验点去试种；试种成功，
再拿到品种审定委员会去审定。
“品种委员会还要试种三年，如果
三年的表现都超过对照品种，才能
得到审定证书。”专家说，这时的
种子才能叫“太空种子”，才能合
法推向市场。

专家介绍，种子送上太空后，
利用太空中特殊的宇宙强辐射、微
重力、高真空等环境，使种子在不
同于地球上的大气条件和重力条件
下发生基因突变和染色体畸变。基
因变异使得种子出现了新的特性，
有些特性是负面的，就需要将这些
不好的性状筛除掉，再将具有有利
性状的品种选拔出来，在地面经过
三到四年的培育最终形成新的作物
品种。因此，并非所有上过太空的
种子都是真正的“太空种子”。

据了解，我国已拥有经过航天
搭载的农作物共计9大类393个品
系，经多年培育已有70多个品种通

过国家或省级权威机构的鉴定认
可，包括水稻、小麦、大豆、棉
花、莲子、青椒、番茄、灵芝、西
瓜等品种，迄今推广种植面积累计
近2000万亩。

“太空蔬菜”营养高于普通菜

专家表示，与传统育种方式相
比，太空育种具有变异幅度大、有益
变异多、稳定性强、育种周期短等特
点，能大幅度提高农作物产量和抗
病性。而太空食品大多具有产量高、
品质好、性能优异等特点，与普通食
品相比具有得天独厚的优势。现实
中人们经常见到的“太空菜”不仅个
头大、形状各异、颜色丰富，其营养
价值也高于普通蔬菜。

例如，1987年我国“龙椒二号”
种子搭载返地卫星飞行5天，返回陆
地后培育而成“宇椒一号”，其维生
素C及可溶性固形物提高了19 . 48%-
24 . 53%，叶绿素含量提高了24 . 6%，
叶肉细胞的叶绿体线粒体及过氧化
物酶均比陆地同类品种明显增多。
同时，单果平均重量在200克以上，
而原品种平均重量只有90克左右，
平均增产20%-40%；1994年“组培大
黄”番茄种子搭载返地卫星飞行15

天返回地面后，经多年培育而成“宇
番一号”，单果平均重250克以上，最
大的可达800克，果肉厚、沙瓤、味
甜。

而通过多年的育种、筛选后，太

空蔬菜各项营养指标都超过普通蔬
菜。如太空蔬菜的维生素含量高于
普通蔬菜 2 倍以上，铁含量提高
7 . 3%、锌提高21 . 9%、铜提高26 . 5%、
磷提高21 . 9%、锰提高13 . 1%、胡萝卜
素提高5 . 88%。而各种微量元素的增
加往往还表现在口感方面，太空甜
椒可直接生吃，味道微甜，清脆爽
口；太空紫红薯生食味甜，水分足，
口感犹如优质水果。

不必担心辐射 与转基因无关

“ 基 因 突 变 ”、“ 辐 射 ”、“ 变
异”……这些太空育种的术语不免
让个别消费者担心太空食品的安全
性问题。对此专家表示，太空食品绝
对安全,人们尽可以放心食用。

专家表示，辐射在食品工业中
是被广泛应用的技术。除了太空育
种之外，辐射也是地面育种中的一
种常用手段。目前国际上已经通过
这项技术培育出3000多个品种，美
国有200多个品种，俄罗斯更多。
而辐射在一些食品的杀菌、灭虫方
面也有很多应用，在日常生活中有
很多不适合高温灭菌的食品就是通
过辐照进行杀菌的。而太空环境中
的辐射量比地面育种以及辐射杀菌
中的辐射量小得多。“最重要的
是，辐射对于作物的影响仅仅是射
线穿透，而作物种子本身，以及被
杀菌的食物上并没有放射性物质残
留。所以担心太空菜有辐射是非常

荒谬的。”
此外，专家表示，太空育种和转

基因食品也不是同一个概念。太空
育种通过辐射改变了植物的基因序
列，使植物出现新的性状。但是这些
基因和形状还是这个种类的作物本
身的，并没有引入外来的基因。而转
基因食品是将另外一种生物的基因
引入到作物中，从而使作物表现出
另一种生物的性状。这两者在本质
上是有根本的区别的。

“太空食品”认证有待规范

据专家介绍，我们平时在超市
里买的一些优质美味的青椒和樱桃
番茄等，有不少就是太空育种的产
物，而在一些蔬菜示范园里也可以
看到太空育种蔬菜的身影。但记者
调查发现，超市中有明确“太空育
种”标志的蔬菜、农作物还很难见

到，这让普通消费者很难区分哪些
是太空育种，哪些是地面育种。

对此，专家认为，目前我国“太
空种子”更多的还处于试验示范阶
段，离大规模推广进而实现真正的
产业化还有一定距离。此外，太空育
种食品没有专门的认证机制也使得
太空食品市场发展比较缓慢。很多
种子生产企业将“太空育种”作为一
种噱头，实际上生产销售的还是地
面培育的种子，这也给太空食品的
推广和大规模种植增加了阻力。作
为一种多学科、高成本、高科技的育
种手段，航天育种的新品种也需要
产权保护，对航天育种的成果也应
该进行专门标注。

专家也表示，随着我国航天事
业的飞速发展，在不久的将来，太空
食品将成为百姓餐桌上的重要组成
部分。

(本刊综合)
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近日，济南市民刘女士向本报反映，
端午节期间，他们一家人吃了“三全”牌
龙舟粽后都出现了拉肚子症状，特别是
刚满4岁的孩子吃后上吐下泻，在医院打
了几天吊瓶才好。

据刘女士说，端午节前她在省城某
超市花120多元买了7包蜜枣和猪肉馅的
三全龙舟粽，其中两包送到了自己母亲
家，另外5包带回了家。没想到的是，一家
人吃了这些粽子后就开始拉肚子，刘女
士的母亲也出现了腹泻症状。“大人还好
些，吃两天药就好了，可孩子吃了后上吐
下泻，在医院打了好几天针才好。”刘女

士说，医生做出的诊断就是食物中毒。刘
女士认为，自己一家和母亲都是吃了粽
子后出现腹泻症状，说明肯定是粽子质
量出了问题。

随后，刘女士找到超市和三全厂家。
工作人员了解情况后，提出给予500元赔
偿，刘女士对此表示不满意。她说：“光孩
子在医院打针就花了七八百，而且一家
人都受了不少罪，500块钱连医药费都不
够。”超市和厂家工作人员则表示，如果
刘女士想得到更多赔偿，需要自己到相
关部门对粽子进行检测，证明粽子确实
存在问题后，他们再进行相关赔偿。但刘

女士询问相关检测部门得知，检测费用
得1400多元，且检测结果也不一定能明
确粽子是否存在质量问题。对于这样的
答复，刘女士非常不满，又多次与超市和
厂家联系，但问题一直没有解决。

随后，记者也拨打了厂家的售后电
话，得到的答复是需要对情况做进一步
了解后再做出处理。

为了更好地引导食品行业发展，保
障消费者权益，专版特别开设“维权热
线”栏目，将对食品质量安全等问题给予
监督和维权，共同创建健康、透明的食品
消费环境。维权热线：0531-85196381。

全家人吃三全龙舟粽后拉肚子
消费者索赔遭遇质量检测难题

维权热线 0531-85196381

名企名牌

近日，欣和企业启动了一年一度的
“感恩季”——— 鲜香六月主题活动。欣和
企业的总部也迎来了此次感恩月主题活
动的“收官之作”——— 七十多名来自全国
各地的幸运消费者，一同参加了由欣和
企业主办的“原酿之旅”，让幸福变简单
不再成为奢望。

据介绍，济南、青岛、烟台、北京、大
连、南京、苏州、上海、沈阳等地的消费

者，只要在卖
场购买欣和产
品，即可获得
鲜香生日贺卡
或其他精美礼
品。此外，所有
在六月过生日
的消费者，还
可获得一次幸
运 抽 奖 的 机
会，最终获奖
的消费者，可
应邀参与双人

“鲜香六月，原酿之旅”的旅游大奖。
“欣和一直致力于人类生活品质的

改善，让大家享受高品质中华烹饪美食
的同时，感受家庭和亲情传递的爱，体验
让幸福变简单的美好。”欣和企业品牌负
责人表示，“我们提供营养美味的调味品
的同时，更为消费者带来健康、快乐、便
捷的饮食生活体验，让消费者轻松感受
到美味带来的幸福，并持续倡导大家为

家人烹制美食，创造并享受家庭的温馨
味道，实现让幸福变简单。

作为调味品行业的领先者，欣和公
司始终将产品的安全和质量作为第一要
务，以“致力于人类生活品质的改善”为
使命。在不久前结束的中国春季糖酒会
上，欣和重磅推出的遵循自然原酿酱油
以“0添加、纯自然发酵、12 . 5高蛋白含
量”几大核心卖点，让人们开始重新审视
高端酱油的标准。许多业内人士也把欣
和“原酿12 . 5”的出现，看作是真正开启
中国高端酱油消费市场的“标志性产
品”。随着遵循自然原酿12 . 5等诸多新品
的上市，欣和已在行业内先后推出了六
月鲜、禾然有机、味达美等高品质酱油领
先品牌，能够充分满足各种消费者及细
分市场的需求。欣和已经成为业内公认
的 最 具
创 新 力
和 竞 争
力 的 品
牌之一。

“鲜香六月”感恩季

欣和“原酿之旅”完美收官
为什么近日微博上曝光的“油条哥”火了？安全诚信用

油本该是我们平常生活的一部分，却为何以一种渺茫的奇
迹姿态呈现在公众面前，而且对可怜的消费者产生的竟然
是久违的心灵慰藉？

“民以食为天，食以安为先”，食品安全问题，已经成为
当今的头等问题。对于这个问题，“回归自然”人又是如何
解决的呢？

除了对有机食品进行权威质检认定，与合作方签订诚
信契约和建立严格的质量内控体系之外，那就是寻找和考
察。既寻找优质的产品，又对产品的原产地进行考察，更注
重寻找有良知的生产者和讲诚信的供应商。为此，他们以

“汗漫九垓，历游八方”的精神苦苦求索，呕心寻找，并把这
种求索和寻找称之为“回归之路”：回归到大自然，回归到
农业、农民中间，去寻找那些优质的产品、优质的土壤、有
良知的农民和食品企业家。

东北五常的“圣上壹品”大米，西双版纳的“野花香”土
蜜，贵州深山中的“甘者”古方红糖、山东丘陵之地的“鑫久
嘉”小米等这些上乘产品都是这样发现的。每一次发现，都
是一次欣喜一次感动。让人欣喜和感动的，不仅仅是产品，
更是产品生产者那可歌可泣的创业历程。

比如“鑫久嘉”小米的生产者高存岭。他是一个地地道
道的农民，一直坚持用原始耕作方式种植春谷，一年一季，
不使用化肥、农药等任何化学物质，用豆粕作肥料，人工除
草完成田间耕作，靠天下雨。有很长一段时间，“劣币驱逐
良币”，他的小米卖不出好价钱，但是他倔犟地说：“我不信
这么好的小米，就没人识货！”他的
身体都几乎累垮了，并不富裕的家
更穷了，但他始终坚持着。“回归自
然”人需要和寻找的就是这种敢于
坚持、能够坚持的食品生产者和供
应者。

“路漫漫其修远兮，吾将上下
而求索”，“回归自然”人锲而不舍
的求索和寻找，也是一种坚持。他
们坚持的是一种精神，一种信仰，
一种高品质。(柳轼)

运营电话：0531-67890505 官网：www.hgzr.com

坚守品质，八方求索
———“回归自然”经营之道之一
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